

Discurso Rector Vidal

Ceremonia Profesora Emérita Dra. Ana Pizarro

Salón de Honor - 5/10/23

Estimada Comunidad Universitaria, autoridades y público asistente.

Es de verdad un honor para mí estar presidiendo la ceremonia de Entrega de la Distinción de Profesora Emérita de esta Casa de Estudios a nuestra querida Dra. Ana Pizarro Romero.

Antes que todo, debo advertirles que, debido a la vasta trayectoria de la Dra. Pizarro, sólo destacaré algunos aspectos de su extensa y destacada carrera.

Hoy estamos aquí para homenajear en vida, la trayectoria profesional, académica y los largos años que ha pasado en nuestra Universidad la profesora Pizarro, contribuyendo con su experiencia y su gran calidad académica. Entiendo que están aquí presentes algunos familiares de nuestra académica, porque este reconocimiento es también un espacio repleto de emotividad y agradecimiento. De buenos recuerdos, pero también de aquellos momentos complejos en que la vida nos desafía para convertirnos en lo que somos actualmente. Por eso, vaya también mi saludo muy especial a la familia y amigas y amigos de Ana que hoy nos acompañan.

Mi coterránea Ana es Egresada de Pedagogía en Español y Profesora de Estado en Francés. Doctora en Letras de la

Universidad de París y nacida en Concepción. Fue profesora e investigadora del Instituto de Estudios Avanzados de la Universidad de Santiago de Chile desde el año 1993, año en que fue creado IDEA.

Entre sus muchas obras individuales se cuentan *La luna, el viento, el año, el día* (1994); *De ostras y caníbales* (1994), *El sur y los trópicos. Ensayos de cultura latinoamericana* (2004) y *Gabriela Mistral: El proyecto de Lucila* (2005), entre muchas otras importantes colaboraciones, investigaciones y escritos.

El 2002 fue becaria de la John Simón Guggenheim y el 2011 reconocida por Casa de las Américas con el Premio Honorífico de Ensayo Ezequiel Martínez Estrada. Además, fue coordinadora de la mención “Pensamiento y Cultura” del Doctorado en Estudios Americanos de nuestra Universidad, dirigiendo, además, más de quince tesis doctorales y de magíster.

La Dra. Pizarro es, sin ninguna duda, una de las investigadoras chilenas que más conoce sobre la Amazonía, siendo autora de *Amazonía, el río tiene voces; Imaginario y modernización* (2009) y de numerosos artículos referidos a ese territorio.

Estuve leyendo una entrevista que le hicieron hace algunos años, donde comentaba su fascinación por los libros: más de 5 mil tiene en su biblioteca. Allí cuenta que (abro comillas) “Mis libros son mis

ventanas al mundo, creo que me siento insegura sin ellos. Para el golpe, los militares quemaron mi biblioteca, se la llevaron”.

Y quiero detenerme aquí pues es parte de la historia de nuestra celebrada académica. La Ana fue exiliada de nuestro país en septiembre del año 1973. Allí, lejos de su patria, reforzó sus estudios sobre la reivindicación latinoamericana, el nacionalismo y el proceso identitario de las sociedades. Recién pudo volver a Chile cuando se recuperó la democracia.

Hace algunos años, recibió la Medalla Haydée Santamaría del Consejo de Estado de la República de Cuba, en reconocimiento a su contribución latinoamericanista. Fue galardonada junto a la compositora e intérprete Isabel Parra y el artista visual Hugo Rivera Scott.

Ya en el plano más personal, la Ana tuvo tres hijos: Matías, Facundo y Sebastián. Sé que a Matías lo recuerda con especial cariño. Vive con su sobrina Javiera, quién es prácticamente su hija. Pero también les acompaña su inquieta perra Naia. ¿No es así, profesora?

Y un dato no menor, tiene sólo mujeres de nietas: dos hijas de Facundo y dos de Sebastián. También sé que más de alguna mañana despierta pensando que le van a gritar: “levántate Ana Pizarro”. Así la despertaba muchas veces su asesora del hogar, cuando vivió en Venezuela.

Me siento privilegiado hoy de hacer este reconocimiento en nuestro Salón de Honor, junto a su familia, amigas y amigos, colegas y a la comunidad en general. Pido un gran aplauso para la profesora Ana Pizarro.

Ana, has dejado una huella indeleble en nuestra Institución y en la comunidad académica en general. En nombre de la Universidad de Santiago de Chile, me gustaría agradecerte por tu invaluable contribución al conocimiento y a la cultura. No me cabe duda de que tu legado y tu influencia continuarán vivas en las futuras generaciones. Permíteme felicitarte nuevamente por este merecido reconocimiento.

Esperamos tener profesora Ana Pizarro para rato ...

Muchas Felicidades